

Estudio

# UN HORIZONTE PARA LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA

Miradas sobre identidad, desarrollo y actividades económicas

## Principales resultados

### 1. OPORTUNIDADES ECONÓMICAS

A nivel de la Región de Antofagasta domina una sensación ambivalente en materia económica: percepción de estancamiento, pero sin caer derechamente en el pesimismo. Esta mirada es mejor que la de los chilenos sobre el país, donde nostalgia y pesimismo si van de la mano.

- Existe una cierta sensación de nostalgia. El 48% de los antofagastinos piensa que las oportunidades económicas en la Región eran mejores hace 10 años y sólo un 23% piensa que eran peores. El resto de los antofagastinos (29%) piensa que eran iguales.
- Sin embargo, esta emoción de nostalgia es menos pronunciada que a nivel país: 57% de los chilenos piensa que las oportunidades económicas en el país eran mejores hace 10 años, 11 puntos más que a nivel de la Región de Antofagasta.
- La nostalgia no implica necesariamente una mirada totalmente pesimista sobre el futuro de la Región de Antofagasta. Sólo el 26% de los antofagastinos piensa que las oportunidades económicas van a ser peores en 10 años más, mientras que el 37% piensa que serán mejores. El resto de los antofagastinos (36%) piensa que serán iguales.
- A nivel nacional los porcentajes se invierten. Aquí sí predomina una emoción pesimista sobre el futuro. El 37% de los chilenos piensa que las oportunidades económicas en el país serán peores en 10 años más, mientras que un 30% piensa que serán mejores. El resto de los chilenos (33%) piensa que serán iguales.

### 2. CALIDAD DE VIDA

En lo que respecta a las percepciones sobre la calidad de vida, lo que domina es la nostalgia y una mirada poco optimista sobre el futuro, tanto a nivel de la Región de Antofagasta como país.

- El 63% de los antofagastinos cree que la calidad de vida en la Región era mejor hace 10 años y sólo 17% piensa que era peor. El resto (20%) cree que era igual.

- Estos porcentajes son casi los mismos a nivel nacional, donde el 61% de los chilenos cree que la calidad de vida en el país era mejor que hace 10 años y solo el 16% piensa que era peor. El resto de los chilenos (23%) cree que era igual.
- Esta nostalgia está en sintonía con una mirada poco optimista sobre el futuro de la región. El 39% de los antofagastinos piensa que la calidad de vida en la región será peor en 10 años, mientras que sólo el 30% piensa que será mejor. El resto de los antofagastinos (31%) piensa que será igual.
- Por su parte, a nivel país la mirada poco optimista sobre el futuro es un poco más pronunciada. El 41% de los chilenos piensa que la calidad de vida en el país será peor en 10 años, mientras que solo el 27% piensa que será mejor. El resto de los chilenos (32%) piensa que será igual.

### 3. DESARROLLO SOCIAL: LUCES

Al aterrizar la evaluación sobre el desarrollo en la región en ámbitos más concretos aumenta la valoración del avance, y aumenta también el optimismo sobre el futuro.

- **EDUCACIÓN:** el 56% de los antofagastinos recuerda que la oferta de alternativas en la Región de educación técnica y universitaria era menos o mucho menos hace 10 años, y el 61% imagina que será más o mucho más en 10 años.
- **SALUD:** el 58% de los antofagastinos recuerda que la oferta de servicios en la Región de salud (hospitales, clínicas, médicos especialistas, etc.) era menos o mucho menos hace 10 años, y el 58% imagina que será más o mucho más en 10 años.
- **INGRESOS:** el 53% de los antofagastinos recuerda que el nivel de ingresos de los habitantes de la Región era menos o mucho menos hace 10 años, y el 59% imagina que será más o mucho más en 10 años.
- **ENTRETENCIÓN:** el 62% de los antofagastinos recuerda que la oferta de opciones de entretenimiento en la Región (restaurantes, cines, etc.) era menos o mucho menos hace 10 años, y el 64% imagina que será más o mucho más en 10 años.

En todos estos aspectos positivos del desarrollo social existen porcentajes muy altos de personas que creen que antes las cosas estaban peor (alta valoración del avance) y existen porcentajes muy altos también de personas que creen que las cosas van a estar mejor en el futuro (optimismo).

### 4. DESARROLLO SOCIAL: SOMBRAS

Existen ámbitos del desarrollo en donde la evaluación del avance no es tan positiva y en donde tampoco domina el optimismo.

- **PRECIOS:** el 69% de los antofagastinos cree que el costo de la vida en la región (arriendo, supermercado, cuentas, etc.) era menos o mucho menos hace 10 años, y el 75% cree que será más o mucho más en 10 años.
- **SEGURIDAD:** el 73% de los antofagastinos cree que la cantidad de delitos en la Región (robos, asaltos, etc.) era menos o mucho menos hace 10 años, y el 65% cree que será más o mucho más en 10 años.
- **MEDIOAMBIENTE:** el 60% de los antofagastinos cree que la contaminación en los ecosistemas de la Región era menos o mucho menos hace 10 años, y el 64% cree que será más o mucho más en 10 años.

En todos estos aspectos negativos del desarrollo social existen porcentajes muy altos de personas que creen que antes las cosas estaban mejor (baja valoración del avance) y existen porcentajes muy altos también de personas que creen que las cosas van a estar peor en el futuro (pesimismo).

## 5. DESCENTRALIZACIÓN

En el ámbito más político del desarrollo social, la visión de los antofagastinos es positiva sobre el avance de la descentralización. El 42% de los antofagastinos recuerda que la capacidad de la Región de decidir sobre su futuro independiente de los que dice Santiago era mucho menos o menos hace 10 años y, por otra parte, el 50% imagina que será más o mucho más en 10 años más. Es decir, valoración del camino recorrido y optimismo sobre el futuro.

## 6. ACTIVIDADES PRODUCTIVAS: APUESTAS DE CRECIMIENTO Y ORGULLO REGIONAL

- Pensando en posibles transformaciones de la matriz productiva de la Región, las personas asignan a las distintas actividades económicas **POTENCIALES DE CRECIMIENTO** diferentes. Por ejemplo, un 25% piensa que la minería del litio tendrá un crecimiento explosivo en los próximos 10 años. Algo similar pasa con la generación solar y eólica de energía eléctrica (23%). En el otro extremo, sólo un 7% piensa que la industria portuaria tendrá un crecimiento explosivo en los próximos 10 años.
- Al preguntar por la que será en 10 años, según los antofagastinos, la **PRINCIPAL ACTIVIDAD ECONÓMICA** de la Región, es interesante que no aparezca la minería del cobre como la más mencionada. El 36% dice que será la minería del litio, luego le sigue la minería del cobre (30%), la generación solar y eólica de energía eléctrica (18%), el turismo (6%), la producción de Hidrógeno Verde (5%) y la actividad portuaria (4%).
- Finalmente, la actividad productiva que más **ORGULLO** genera en los antofagastinos es la minería del cobre: el 28% la menciona como primera opción. Esto no representa ninguna sorpresa, por la larga historia del cobre en la región. Sí resulta llamativo que la segunda actividad productiva que

genera más orgullo en los antofagastinos sea la generación solar y eólica de energía eléctrica, y por una distancia bastante corta: 24% la menciona como primera opción. Más abajo están la minería del litio (17%), la producción de hidrógeno verde (10%), el turismo (9%) y la actividad portuaria (4%).

Las apuestas de crecimiento, la importancia futura asignada y la generación de orgullo hablan de una identidad antofagastina que, en lo que respecta a las actividades productivas, ya no se construye principal o exclusivamente desde la minería de cobre. Otras actividades han entrado en competencia, lo que habla de una identidad más compleja. Los antofagastinos ya no se ven a sí mismos ni a su región de la misma manera.

## 7. ACTIVIDADES PRODUCTIVAS: IMAGINARIOS SOCIALES

- **GENERACIÓN DE EMPLEO:** la minería del cobre sigue siendo percibida como la actividad económica que más empleo genera en la Región. El 36% está muy de acuerdo con esa idea en materia de empleo directo y 35% en materia de empleo indirecto. Le siguen la minería del litio, la energía solar y eólica, y la industria portuaria.
- **APORTE AL CRECIMIENTO:** la situación es muy similar en cuanto al aporte percibido al crecimiento de la economía regional: el cobre es visto como la principal actividad, estando el 34% de acuerdo con esta idea.
- **INNOVACIÓN:** algo interesante ocurre con la percepción sobre la promoción de innovación tecnológica: la generación solar y eólica de energía eléctrica aparece en el primer lugar (32%), dejando al cobre en el segundo (28%) y al litio en el tercero (25%).
- **COMUNIDADES:** en lo que respecta a la percepción de aporte a la calidad de vida de las comunidades que viven en los sectores donde opera, la generación solar y eólica de energía eléctrica (24%) nuevamente le arrebató el liderazgo a la minería del cobre (19%). Se trata de una diferencia relevante, que habla de cambios importantes en los imaginarios tradicionales sobre las actividades económicas en la Región.
- **MEDIOAMBIENTE:** en lo que respecta al impacto en el medioambiente y la biodiversidad, así como en la cantidad de contaminación producida, por su magnitud como industria, la minería de cobre es percibida como la principal (29% y 32%).

Como resultante combinada de todas estas percepciones, la actividad económica que los antofagastinos más creen que se debiera fomentar es la generación solar y eólica de energía eléctrica. 50% piensa esto. Le siguen el turismo (46%), la producción de Hidrógeno Verde (39%), el litio (32%), el puerto (31%) y el cobre (30%).

---

## 8. FICHAS TÉCNICAS

### ENCUESTA UN HORIZONTE PARA LA REGIÓN DE ANTOFAGASTA:

- Estudio cuantitativo mediante encuestas autoadministradas por paneles online
- Residentes de la Región de Antofagasta
- Hombres y mujeres de 18 años o más, de los grupos socioeconómicos ABCD
- Cuestionario estructurado
- La fase de campo se ejecutó entre el 27 de agosto y el 5 de septiembre de 2024
- Muestra: 630 casos

### ENCUESTA AGENDA CRITERIA NOVIEMBRE 2024:

- Estudio cuantitativo mediante encuestas autoadministradas por paneles online
- Residentes de todo el país.
- Hombres y mujeres de 18 años o más, de los grupos socioeconómicos ABCD
- Cuestionario estructurado
- La fase de campo se ejecutó entre el 30 de octubre y el 5 de noviembre de 2024
- Muestra: 1005 casos